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本报记者赵一诺、桂涛

见到谭荣辉是在中国农历除夕。
这一年他 70 岁，个子不高，穿着他标
志性的定制唐装，眼睛一笑就藏了
起来。

“按家乡的传统，今天要往灶王爷
塑像的嘴巴上抹蜂蜜，让他上天言好
事。”这是谭荣辉见到我们的第一句
话。在美国出生，接受西方理念，却像
任何一位家乡的老人一样保留着对中国
古老神明的敬畏，这样的反差令人意
外。他说这是小时候妈妈告诉他的，他
一直记得。

面对这位貌不惊人的美籍华裔老
人，旁人很难想象，中餐进入西方高档
餐饮界发展，有这位“西方中餐大师”
巨大功劳。

39 年前，谭荣辉成名于《纽约时
报》的一篇报道。 1981 年，该报用两
大版篇幅，报道谭荣辉和他在旧金山教
授制作的正宗中餐，这让他在全美一夜
成名——被称为“大熔炉”的美国需要
这样的兼收并蓄来充实它的全球文化地
位，吸引更多移民。但此前几十年，中
餐跨不出西方人的外卖菜单，逃不脱低
端、油腻，甚至肮脏的印象。

谭荣辉成长于芝加哥唐人街，少年
时在邻居中餐馆后厨打工的日子是他第
一次完整地接触到中国餐饮。唐人街最
多的是中餐馆，最多的客人是华人；菜
单往往有两份，原版的给“中国胃”，
改良版的给西方客。正宗的炒饭、猪
肉、馄饨汤，西方食客不懂，“他们只
喜欢熟悉的厚牛排和根本不是中国来的
‘幸运饼干’”。

“中国美食到了美国，为了生存，
必须讨好美国人口味，美式中餐和正宗
中餐基本属于两大门派，就算食材一
样，可烹调制法与味道是两回事。”谭
荣辉感到很遗憾。“从前的华人只会开
餐馆，客人也以华人为主，几代人都走
不出唐人街。但我决意不要重复这样的
日子。”

谭荣辉跟着唐人街的邻居叔叔们锻
炼出了精明的商业头脑，十几岁就开始
涉足股票市场，到了大学清楚自己不是
做学问的料，他提前退学，决然到旧金
山开了中餐烹饪学校。对于自己的第一
次创业，他很坦诚：“美国是个商业化
国家，只要经营得好，民族的就是世界
的。”那时的移民最喜欢看李小龙、黄
飞鸿的电影，谭荣辉小时候常看得如痴
如醉，他套用李小龙的成功案例，“李
小龙可以把武术全球化，我是否也可以
把中餐全球化？”他用英文说。从小在

唐人街长大的他只会说英文和粤语。
芝加哥唐人街的邻居们教给谭荣辉

的，除了一道道家乡精湛的烹调技法，
还有中国人的饮食文化、餐桌礼仪，比
如“过年前一定要打扫干净”“不在碗
里留一粒米饭”“少吃肉，多吃菜和米
饭”等等，这些都始终贯穿在他的生命
中。“我很高兴我的妈妈没有忘记教给
我中国根，这些中国文化价值观一直以
来给了我很大力量，这些传统也是我们
保留自我文化认同的一种方式。”谭荣
辉说。

“中国饮食文化不但应该走出唐人
街，而且应该走向世界。中国有很长的
历史，但你单讲历史，没有人要听，你
讲美食，那就不一样了，而中国美食又
是世界上最棒的。”

登上《纽约时报》是他人生的第一
个重大机遇。这一次的惊艳亮相让谭荣
辉收到了英国国家广播公司抛来的橄榄
枝，邀请他去英国主持美食节目教
中餐。

“黄色的脸”“细细的小眼睛”
“矮小的个子”——谭荣辉不是没有过
自我怀疑。他和电视上典型的精致靓丽
的西方美食明星形象相去甚远。但彼时
的英国，古典贵族文化影响力逐渐削
弱，新兴流行文化热度上升，再加上下
馆子价格高，家家以亲自下厨为时髦，
乐得跟着电视里的美食嘉宾学习厨艺。
借着这股东风，谭荣辉将中餐的精巧与
独特带到了英国观众面前。

如果说时代的机遇成就了谭荣辉，

将他投入上世纪 80 年代西方新型文化
潮，那么他从小对中国饮食文化的耳濡
目染，以及对中西方文化的独到融合更
使他很快在这一浪潮中找到了自己的定
位。几十年来，他经历的西式生活和思
维模式，面对的西方食客，都化作伏
笔，助他真正能用西方人懂的方式幽默
而简单地解释中餐。

经此一秀，中国菜以其新颖的形式
和精细的烹饪技法，很快成为英国人餐
桌上的新宠。谭荣辉也就此成为英国家
喻户晓的美食明星，并且掀起了一股后
劲颇强的谭荣辉效应。谭荣辉将中式炒
锅这个概念从无到有，引入英国，一经
推出，就有不少商家慕名寻求合作。现
在英国平均每八个人中就有一个买过他
的“谭荣辉”牌中式炒锅，英国人甚至
授予他“炒锅明星”的亲切称号。《谭
荣辉的中国烹饪》等书在《周日泰晤士
报》畅销书榜单上连续包揽冠亚军，每
次签售现场都大排长龙。他特别提到，
一位英国主妇拿出一本翻烂了的烹饪
书，密密麻麻写满笔记，表示对他的喜
爱。谭荣辉很享受这种融入民众生活的
亲切感，“我很荣幸，被英国人当作自
家人了。”

对于谭荣辉来说，美国是童年，英
国是事业，法国是生活。 BBC 电视节
目之外的谭荣辉，在英国掌勺各大宴
席，和不少明星政要因“吃”结缘。他
负责过首相府国宴，也为上世纪 90 年
代的曼联球队做过中餐。中餐甚至成了
他“追星”的法宝，谭荣辉在一次采访

中说最想见的是足球明星埃里克·坎
通纳（ Eric Canton ），于是曼联球
队主动牵了线，条件就是一顿中餐
宴。而下了宴客厅的谭荣辉喜欢邀请
好友到他法国的乡村别墅用家宴，其
中就包括英国前首相布莱尔一家。
“我为布莱尔准备了他最爱的北京烤
鸭，他们全家都爱吃。”与前首相的
聚餐也不是旁人想象中的拘束和恭
谨，“ 21世纪欧洲国家已经习惯不
讲地位，不讲尊卑，只讲人人平
等。”甚至出现过轮到布莱尔时酒正
好倒完，于是人人匀了一点酒给他的
轶事。

BBC 中餐教父、英国人“最爱
的炒锅明星”、非凡英国形象大使、
大英官佐勋章（ OBE ）获得者……
这些都是外界赋予谭荣辉的标签，但
他对自己的定位始终很清晰——授业
者。“我不自诩做什么名厨，更愿意
当一名老师。”他平静地说道：“通
过我教的烹饪，让人们认识到正宗的
中餐文化，运用到生活中，吃得更有
味、生活得更好，我的目的就达到
了。”

授人以鱼不如授人以渔，谭荣辉
教给英国人的，除了中餐菜谱，更多
强调的是中式技巧和烹饪风格。对于
中餐进入英国厨房，谭荣辉坦言，最
难的是跨越文化差异这道坎。从慢烤
到快炒，中西方餐桌上的差异总是让
第一次接触中式烹饪的英国人惊诧。
“比如倒油前热锅这个动作，英国人

不理解，他们怕会把锅烧起来。”以
至于在他早年去 BBC 录节目时，现
场还找来消防员待命。

有一次随拍摄组去香港拍外景，
回到故土的谭荣辉如鱼得水，对着镜
头侃侃而谈各种英国见不到的蔬菜食
材。“香港人讲究新鲜，什么都要新
鲜。英国人正相反，他们习惯了吃冷
冻食物，‘吃新鲜’对他们来说是新
概念。”明明英国四面环海，新鲜鱼
类要多少有多少，谭荣辉对此也百思
不得其解。

另一个让谭荣辉哭笑不得的要求
就是不能用“一小撮”“几滴”这样
含糊的指示。英国人习惯了法餐精确
到克的统一菜谱。“不像法国人，中
国人可能有一千种不同的风格和技
巧，但烹饪的精髓是不变的，没有人
说这道菜必须这样这样做，我认为这
种自在和随机应变正是中餐的美妙之
处。”谭荣辉这一要求在中餐闯出名
气后也终于被导演认可。

诸如此类的饮食观念和文化碰撞
谭荣辉面对过太多。但令他欣慰的
是，这些年来，随着正宗中餐在西方
“精致正餐”界的不断普及，海外的
中餐馆不必再以改良版的中餐取悦西
方食客。“世界也在逐步学习和接受
中国饮食文化和生活方式。”谭荣辉
说：“就像中国近几十年来这样吸纳
世界一样。”

我们对比谭荣辉 40 年前教外国
人做中餐的视频和他如今的视频。同
样是做一份橘皮炒鸡肉，谭荣辉如今
对观众更常说的是：“不要（把食材
的边角料）扔掉，都可以再用。”这
也许是他如今依旧能够在崇尚环保、
自然的西方观众中代表中餐智慧的原
因之一。

谭荣辉为明星、政要做了一辈子
菜，他觉得最好吃的还是妈妈为他做
的菜。

《让世界爱上中国美食：西方中
餐大师谭荣辉自传》中文版作者、英
国社会学者何越认为，谭荣辉是英国
人心中无可替代的头牌中国文化形象
代表，深受英国人爱戴与尊敬。

“谭先生晚年最大的心愿，就是
报效他的祖国中国，这是他 1948 年
移民美国的母亲对他一辈子的教诲，
先生此生从未忘怀。”何越说。

“我为谭先生撰写自传，就是
感怀于其真挚的爱中国情怀，希望
他在有生之年，还来得及实现其晚
年最大也是唯一的夙愿——报效中
国。”她说。

西方的“中餐大师”

马戈

长篇纪实性报
告文学《我的名字
叫“雷锋”》，翔
实记录了武警辽宁
省总队上尉军官张
光付数十年如一日
帮助妇孺鳏寡、践
行雷锋精神的生动
故事。

对于主人公张
光付，我是比较熟
悉的。 2014 年 7
月，他从警官学院
到原北京指挥学院
培训时，我任学院
的新闻干事。一年
的时间里，我陪他
走遍了驻地的孤儿
所、养老院，采写
过他的事迹，也协
调接待过多位前来
采访的媒体记者。

读完《我的名
字叫“雷锋”》，
张光付在我脑海中
的形象变得更完
整、更立体、也更
为凝重，这得益于作者不惜笔墨还
原了张光付的成长过程，以及他所
经历的那个时代。这背后的故事，
更能激发人们对时代的思考，对雷
锋精神当代意义的探寻。

每个时代都有属于每个时代的
英雄。上世纪 60 年代 ，粮食紧
缺、棉花减产，国民经济困顿，集
体主义备受推崇。毛主席亲笔题词
“向雷锋同志学习”，每年 3 月 5
日“学雷锋日”一直延续至今。

在市场经济快速发展、物质生
活日益丰富、价值取向趋于多元的
今天，还能不能造就新时代的“雷
锋”呢？答案是肯定的。即使社会
发展到今天，仍有那么相当一部分
人不会上网，面临囧境，又似乎消
失在我们的视线中，但他们真的需
要帮助。这正是“看不得别人有困
难”的张光付坚持行善的原动力。

英雄需要赞美，但不能过于拔
高。让人欣喜的是，作者笔下的张
光付并不完美，更不悲情。他骗过
军校的门卫、犯傻给过假乞丐
钱……种种趣事、咄咄怪事塑造出
一个憨厚、倔强的新时代“雷锋”

活的形象。特别是张光付捐了自己
的工资还到处借钱做好事，在外面
认干爹干娘反而落得亲爸妈吃不上
好药还得打工替他还债，着实让人
“哀其不幸、怒其不争”，但又有
什么办法呢？这就是一个真实的张
光付。

正如前段时间网络上出现一些
抹黑雷锋的声音，关于张光付“功
利”“虚伪”的争议也从未中断。
记得在一个午后的咖啡厅里，张光
付和我，还有两位某电视台的编导
探讨脚本，其中一位编导认为张光
付获得了太多荣誉而不适合大规模
宣传。但我觉得，问题不在于宣不
宣传，而是怎样宣传。人们常说，
不要随意评价一个人，除非你了解
他的过去。这本《我的名字叫“雷
锋”》，客观真实地刻画主人公的
人生经历，这正是最好的宣传、最
得体的宣传。

不同时代有不同的雷锋。就在
写下这些文字的时候，各地抗击
“新冠”疫情的感人故事不断上
演。一位援助武汉的 90 后女护士
在请战书中写道“我没有男朋友，
没有牵挂，让我上” ； 00 后的疫
苗试验志愿者说“这不是什么大
事” ； 38 ℃的高温下，医护人员
穿着密闭的防护服做核酸检测……
要读懂雷锋，首先得读懂这个时
代。而此书，无疑是透过“雷锋”

看时代的一扇窗户。
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书书话话
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“读不完的”红楼梦争争鸣鸣

本报记者蒋芳

一部书，问世的三百多年来吸引了
中国乃至全世界的读者数以亿计。直到
今天，从普通大众到作家学者，为
“红”消得人憔悴者大有人在。

2020 年的疫情背景下，仍然有来
自天南海北的红学研究者聚集到江南一
座小城市——如皋，围绕“《红楼梦》
作者究竟是谁？”进行研讨，也为这部
文学作品的独特魅力增添了新的注脚。

如派红学的“冒”

6月下旬进入梅雨季，冒宏远等人
冒着大雨从上海赶到了江苏省南通市的
一个县级市如皋。在这里，他们要跟几
十位红学爱好者碰面，开一场有关“红
楼梦作者究竟是谁”的研讨会。

80 多岁的冒廉泉、康健、傅济
生、肖芝宁、陈根生， 90 多岁的李实
秋等人见面寒暄后，就开始交流彼此的
研究心得。今天做主旨发言的是上海红
学专家黄伟民，他带来一个“石破天
惊”的观点——红楼梦真正的作者是
“明末四公子”之一的冒辟疆，曹雪芹
只是冒辟疆的笔名。

在座的不少老红学爱好者，也都多
少写过几十篇文章，但对此仍然都很“惊
讶”。席间，冒廉泉却很兴奋。他是冒家后
人，曾在民间红学最红火的 2005 年前
后，打响了“红楼梦冒辟疆著”观点的第
一枪，出版了书籍，被很多媒体采访和报
道，舆论对他的观点褒贬不一。

听完黄伟民发言后，冒廉泉很兴奋
自己的观点得到“上海专家”的认可。
他对记者说：“我是在读《红楼梦》时
偶然发现很多本地方言开始了怀疑。虽
然是如皋草根学者，我们的法宝就是
‘证据’。”

刘桂江是如皋红楼梦研究会会长，
退休前，他曾任当地检察院的检察长，
退休后，生活被《红楼梦》占满了。
2014 年，在他主导下，如皋的红学会

成立，把民间分散的力量聚集起来，现
有团体会员 10 多个，个人会员 70 多
个。 6 年多来，召开了大、中、小型关
于“冒著红楼”的座谈会、研讨会、论
坛，已经有 20 多次。

出于对他专业的信任，当地研究者
找到的“证据”都会交给刘桂江检验。
他给记者出示厚厚一叠研究文件，一条
条分门别类，看得出一个检察官的“细
致”。“一开始，我只是负责考据证
据，后面越检验越有信心。”

在这群人的努力下，如派红学这几
年越来越活跃，已经从本地辐射到了北
京、上海、南京、青岛、九江等地。如
皋日报开设了“如皋红学”专刊 39
期，《南通窗》专栏 18 期，内刊《如
皋红学》已连续出版四年多，还通过江
苏凤凰美术出版社出版了《冒辟疆著作
<红楼梦>汇考》等多本书籍。

上海冒氏家族文化研究会会长冒宏
远说，如派红学或者说“冒著红楼”说
的研究一开始只是冒家自己的事情，
80 年代末到现在大概是三个阶段，第
一个阶段是冒氏后裔冒廉泉的发现，第
二个阶段是如皋红楼梦研究会的成立，
第三阶段是黄伟民等人的参与和深入。

“能坚持到今天真是没想到，更没
想到还越来越像样了。”冒宏远说。

主流红学的“守”

记者在采访中了解到，由于围绕
《红楼梦》的“学术之争”层出不穷，
主流的红学研究者通常并不太在意，也
很少回应。除非个别人声势太大，形成
了舆论上的争议。例如， 2005 年刘心
武的“揭红系列”在“百家讲坛”热
播，曾经引发了一次主流红学与民间红
学的激烈冲突。

今年上半年，江苏省委原副书记、
文联主席顾浩的加入，一下子让“红楼
梦冒辟疆著”观点变得“不容忽视”。

顾浩在接受记者采访时表示，抛开
他的家乡情结，对于“《红楼梦》作者

到底是谁”这一重要学术问题的研究，
至少有四方面意义：

首先，《红楼梦》这一巅峰之作的
伟大作者不应该存在真实身份的诸多疑
问，即使过了三百年，今人仍然有责任
为真正的作者正名；其次，伟大著作必
然是一定时代风云激荡的产物，是这一
时代的生动写照，要打上这一时代的深
刻烙印，只有从源头厘清《红楼梦》作
者、问世年代等争议问题，才能避免目
前主流红学对作品主题思想的误读；第
三，后世由于一系列错误的认识导致现
在出版发行的《红楼梦》中改动、删除
了一些寓意深长的故事情节和方言，亟
需拨乱反正；第四，随着一代主流红学
家的去世，客观上出现了更有利的舆论
环境。

“有人统计过，《红楼梦》作者一
共有曹雪芹、袁枚、李渔、洪昇、冒襄
（辟疆）、曹頫等 60 多个版本，这种
疑问和争议不应该一代一代搁置下去
了。我是怀着高度的历史责任感、深厚

的中华民族情和强烈的文学事业心在
做这件事。”顾浩强调。他告诉记
者，在当地报纸上发表文章后，他又
专门请教了南京多位红学家，希望他
们能够对这些观点进行讨论。

据了解，南京的主流红学家大多
支持“曹雪芹著《红楼梦》”，如果
进一步细分则属于“主南（南京）
派”，即南京乃是《红楼梦》之源，
与“主北（北京）派”也有一些
分歧。

南京曹雪芹纪念馆名誉馆长、江
苏省红楼梦学会学术顾问严中是代表
人物之一。他在顾浩的文章发表后，专
门写了一篇文章《曹雪芹<红楼梦>
与南京》回应。他认为，《红楼梦》中与
南京有关的方言、民俗、掌故、胜迹等
或深藏于书中的字里行间，或披露于
书中的纸上笔端，都是反映雪芹这个
江宁织造世家实况的。如果没有这个
织造世家所发生的一切事相，就不可
能产生出“字字看来皆是血”的“情经”

《红楼梦》来。
另一位红学家何永康对“《红楼

梦》冒辟疆著”的观点则回复了十六
个字：“见解独到，资料丰实，论证
细密，启示深远。”但也表示，希望
能找到更多实在的证据。

但也有持反对意见却又碍于情面
不好直言的红学研究者表示，这么多
年作者的身份近来从过去的 60 多个
增加到 100 多个。“这些都是一家之
言罢了，而且众说纷纭，但都没有撼
动曹雪芹的作者身份，反而更加深入
人心。”

文化魅力不惧“争”

水绘园，“绘者，会也。”会水
成园，园绘水中，故曰水绘园，这是
当年冒辟疆依城墙而建的私家园林，
如今是全国文物保护单位、 4A 级
景区。

走进水绘园，会发现不少《红楼

梦》的印记。例如，一间厢房内摆放着
数十块展板，展板上介绍：明刊《书史
纪原》卷末具有“雪芹校字”签名和闲
章一方，为篆字，刻有“长相思”三个
字。这出自《冒辟疆全集》的《长相思三
绝》。说明冒辟疆曾经用过“雪芹”作为
笔名，加上冒辟疆自号巢民，常自称
“巢民辟疆”，这很可能是“曹雪芹”这
个笔名的由来。

这些“新鲜”的故事吸引了不少参
观者驻足阅读。“常常会有游客看了之
后跟我们讨论细节，最近我们也在考
虑如何利用好红学元素，提升展陈，讲
好故事。”水绘园的导游告诉记者，当
地政府对水绘园和大观园之间的联系
也很感兴趣，支持景区把这些展板利
用好，搞个展示馆，讲好冒辟疆和《红
楼梦》的故事。当地政府的一位官员也
表示，如果《红楼梦》作者真的与如皋
有关，那将是如皋最大的文化魅力。

“比起争论，更担心被无视。”
刘桂江表示，红楼梦全书一共有
1000 多个故事，全部都能从冒辟疆
的文集和族谱诗文中找到依据，“这
样重要的研究成果”还是希望能够引
发更多人的关注。

“学术问题往往是比较复杂的，不
可以简单地以我对你错来评功论过、
说荣道辱，不争论、不讨论，就会一直
不清不楚下去。”顾浩认为，一百年前，
是胡适、蔡元培等先辈拉开了红学研
究序幕，俞平伯、顾颉刚、王国维等留
下了可贵的业绩，周汝昌、冯其庸、李
希凡等更是献出了毕生精力，他们都
功不可灭。同样的，如今活跃在红学领
域的众多红学专家和红学爱好者都还
在研读《红楼梦》，一茬接一茬地付出
心血与汗水，也要重视。

严中虽然并不认可“如派红学”的
观点，但他表示对于学术之争绝不排
斥：“一部读不完的红楼梦背后，无论
是争议还是研究，看中的都是《红楼
梦》这部作品身上符号意义，也都展现
了这本书跨越百年的文化魅力。”
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